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PREPAREMOS LA TIERRA

NACIMIENTO DE MARÍA

María, tú no lo sabías…
tu nacimiento
fue motivo de alegría
para toda tu familia.

 Hoy tu nacimiento
 es motivo de alegría
 para la Iglesia
 y para toda la humanidad.

María, tú lo sabías…
que el Señor estaba contigo;
te sentías amada, agraciada,
mirada por tu Dios.

 Hoy se vuelven a ti
 los pueblos de la tierra
 te miran y te aman
 a ti la llena de gracia.

María, lo has sabido de golpe…
serás la Madre de Dios;
de golpe da un giro tu vida
con rumbo a lo no conocido.

 Hoy vivimos la sorpresa
 de Dios metido en la vida
 pendiente de una respuesta
 que orienta la historia humana.

María, tú te vuelves hacia dentro
asientas los pies en la tierra
te equipas para el camino
peregrina por los siglos.

 Tomas tu propio lugar
 das cuanto puedes tú dar
 acoges a quien se te da
 y das la respuesta total:
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“Aquí está la esclava del Señor,
que se haga en mi 
según tu palabra”.

 Hoy nos miramos al espejo
 de tu respuesta sencilla:
 como siervas colocadas
 decir sí a la propuesta.

Y Dios se sigue encarnando
en corazones humanos
que son madres de Cristo
enfermo y necesitado.

 Tu nacimiento María
 es motivo de alegría
 para tus hijas del cielo
 para tus hijas de la tierra.

Con Isabel y Francisco
con la Iglesia peregrina
te proclamamos dichosa
mujer virgen y madre bendita.

      
 Ana Mª Lander, fmn
 Comunidad de Casa General
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ABONANDO

HERMANAS DE LA NATIVIDAD

Queridas hermanas Victorina, Olga, Patricia e Inés: PAZ Y BIEN.

Les escribo desde Sanlúcar de Barrameda, donde he comenza-
do unos días de ejercicios con la comunidad de clarisas. Desde 
las orillas del mar (del Atlántico), recordando que desde estos 
lugares son muchos los que partieron hacia América, contem-
plando el horizonte y queriendo vislumbrar esas tierras donde 
vosotras vivís, mi pensamiento y mi corazón se hacen presentes 
en este día de la Natividad de Nuestra Señora.

He escrito cuatro nombres, las de las que ahora formáis las co-
munidades de Orellana y Tierra Blanca, pero guardo memoria 
agradecida de muchas hermanas que Dios me concedió la 
gracia de conocer y de compartir buenos momentos, muchos, 
muchos años, especialmente las que viví o han vivido en el Vi-
cariato.

De todas, las presentes y de las que no están, ya sea porque 
forman parte de otras comunidades o porque han pasado a 
la Casa del Padre, me siento lleno de agradecimiento. ¡Qué 
labor tan imponente habéis realizado en esa Iglesia local! Des-
de aquellos años, si no recuerdo mal, comienzos casi de los 
60, cuando llegaron las primeras hermanas a Tierra Blanca y, 
después, a Orellana.

Siento que el Señor, el dueño de la viña, está contento por 
todo lo que habéis sembrado, vivido y os habéis desvivido. Él es 
vuestra/nuestra riqueza, satisfacción, plenitud. Él os ha bende-
cido y seguirá bendiciéndoos cada día, donde os encontréis; 
también a todas las hermanas de la Congregación, que tan-
ta admiración sienten por vosotras, que guardan un recuerdo 
emocionado, vivo; la selva, también para ellas, es algo suyo… 
De alguna forma, las Hermanas Franciscanas de la Natividad 
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de Nuestra Señora se han sentido y se sienten miembros de esta misión en la Amazonía, en el Vi-
cariato Apostólico de Requena.

Los que hemos vivido y compartido la misión allí, como Vicarios Apostólicos (Luis Valeriano, Odori-
co, Víctor y yo), os agradecemos vuestra entrega y ejemplo de vida.

Y al llegar este día, comprendo que es de mucha tristeza (también yo la comparto), ojalá podáis 
escuchar la palabra de Jesús: ¡Bien, siervo/sierva bueno, has sido fiel en lo poco, entra en el ban-
quete de tu Señor!, también aquellas otras palabras suyas, pero que nosotros hacemos nuestras: 
¡Hemos sido siervos inútiles, hemos hecho lo que teníamos que hacer!

Y aquellas otras del hermano Francisco: ¡Comencemos, hermanos/hermanas, porque hasta ahora 
poco hemos hecho!

Y, también, estas otras del hermano Francisco: He hecho mi parte, Cristo os enseñe a hacer reali-
dad la vuestra.

Siento, digo, el dolor vuestro y de las comunidades de la Parroquia de Orellana. Pero la semilla ha 
sido sembrada, y mucho fruto también hemos podido ver.

Animo a que cada uno siga con el espíritu de entrega y queriendo vivir de verdad el Evangelio de 
Jesucristo, colaborando para que las comunidades sean vivas, verdaderas. Esa es la parte que el 
Señor os confía, como cristianos, seguidores y discípulos adultos en la fe.

Me uno a vuestra celebración. Y pido al Señor por cada uno de los que participáis, y muy espe-
cialmente por todas las hermanas.

Oremos unos por otros y seamos fieles al Señor donde nos encontremos.

Un abrazo fraterno.

      Hermano Juan, franciscano     
      Obispo emérito del Vicariato de Requena (Perú)

¡LLAMADOS A SER SANTOS!

Queridos hermanos “Paz y Bien”.

Nuestro Boletín sale trimestralmente, con la participación de todos los lectores y seguidores, Her-
manas y Laicos de nuestro entorno y que trabajan en nuestras obras asistenciales y amigos.

Existe este boletín, gracias a la participación de escritores; y los lectores también pueden colabo-
rar enviando algún artículo o experiencias.

En esta oportunidad quiero compartir con todos, un tema que puede sorprender o llamar la aten-
ción, puesto que, en estos tiempos no se habla tanto de la “santidad”, porque creemos que ya 
somos buenos o porque es un camino de personas perfectas; no, la perfección sólo en el cielo;
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aquí es buscar medios para adquirirla. Este de-
seo de ser santos, no es para estar en los alta-
res o reconocidos, por los hechos extraordina-
rios, no; son personas simples y sencillas, que 
quieren vivir el Evangelio, porque este es el 
camino que nos lleva a la Santidad. Así nos lo 
dice Jesús en el Evangelio en el Sermón de la 
montaña. (Mt. 5,48).

Nuestra Congregación tiene la dicha de contar 
con nuestra Sierva de Dios Hna. Mª de las Merce-
des Antelo Pérez, que se ha iniciado el proceso 
para la Beatificación, que es el primer paso que 
hay que dar, para llegar a la santidad reconoci-
da, aunque en el anonimato. 

Es ya conocida, por su vida sencilla y con un compromiso por vivir la fidelidad al Carisma, vivir 
según el evangelio, la caridad, que es nuestro fin: “mediante la práctica de la “Caridad hasta el 
heroísmo, si fuere necesario al servir a Cristo en los enfermos y necesitados “Así seguimos el ejem-
plo de Cristo que pasó la vida haciendo el bien. (Cont. 2).

También tenemos en la actualidad muy conocido socialmente un ejemplo patente y significativo 
de un joven “Carlo Acutis” próximo a ser Canonizado, que a los 15 años ha conseguido este grado 
de santidad; es conocido este joven italiano por ser “un aficionado programador de informática”; 
en la actualidad que la sociedad pasa de la religión, que cree poco; él ha sabido con este medio 
tan bueno, útil y rápido alcanzar la santidad. Esto es maravilloso. 

Hoy, en que hay tanta ausencia de los jóvenes en la práctica de la religión católica, pues, sí, es 
posible. Pero todos hemos de vivir esta llamada del Señor a ser “santos”.

Comparto una reflexión, para mi preciosa, que 
creo que es muy interesante y urgente, tomar en 
consideración para nuestra vida cristiana, por-
que es el camino para llegar a la santidad.

Jesús a través de unas palabras suyas en el 
Evangelio nos presenta una exigencia ineludible 
para todo cristiano: «Sed santos como vuestro 
Padre celestial es santo» (Mt 5, 48). San Juan en 
su Evangelio nos enseña que Dios es amor y que 
nosotros tenemos que parecernos a él amando 
a nuestro prójimo. La Iglesia ha insistido siempre 
en sus enseñanzas a todos sus hijos, en la necesi-
dad de ser santos. Esta llamada a la santidad es



8

SEMBRANDO  -  Septiembre 2024

para todos: clérigos, consagrados, y laicos, para los bautizados. Para todos, unos y otros, es un 
camino, una tarea y una exigencia al ser cristianos. 

Toda la Sagrada Escritura es una llamada a la santidad, a la plenitud de la caridad. Jesús nos se-
ñala explícitamente en el Evangelio la necesidad de ser santos, maduros en la fe, en la esperanza 
y en el amor. Y Jesús no se dirige solo a los Apóstoles, o a unos pocos, sino que la exigencia es 
“para todos”. El Señor llama a imitarle y a seguirle sin distinción de estado, raza o condición. Como 
hijos de Dios debemos parecernos a nuestro Padre Dios, que es amor.

A todos nos dice Jesucristo: “Sed santos…”, y para que lo consigamos, nos da las gracias divinas 
y ayudas que podamos necesitar. La llamada a la santidad, a ser santos, no es un simple consejo 
de Jesucristo, sino un mandato exigente para todos los bautizados, para los que somos miembros 
de su Iglesia. Así lo recuerda el Concilio Vaticano II en su Constitución Lumen Gentium, nº 39: “En 
la Iglesia, todos, lo mismo quienes pertenecen a la jerarquía como quienes son apacentados por 
ella, están llamados a la santidad, según lo escrito por el Apóstol Pablo: «Porque esta es la volun-
tad de Dios, vuestra santificación» (1Tes, 4, 3). Y sigue diciendo el texto conciliar: “Todos los fieles, 
de cualquier estado o condición, están llamados a la plenitud de la vida cristiana y a la perfec-
ción de la caridad” (Lumen Gentium, 40). 

Manteniendo este principio fundamental de la llamada a todos a ser santos, Dios y el hombre tie-
nen que realizar su tarea, cada uno la suya. A Dios nadie le gana en generosidad. El Señor nos da 
su gracia divina y la poderosa ayuda del Espíritu Santo, y el hombre aporta una vida ejemplar y su 
buen hacer desde el amor. La gracia divina no anula la colaboración de la persona, sino que la 
ilumina, la enciende y la impulsa a una colaboración generosa e incansable.

Tener deseos de santidad, querer ser santo, 
es el paso necesario para tomar la decisión 
de emprender un camino con el firme pro-
pósito de recorrerlo hasta el final, hasta al-
canzar la santidad, hasta parecerse a Dios, 
que es perdón, misericordia y amor. Los 
santos, siendo conscientes de sus defectos 
y pecados, fueron hombres y mujeres que 
tuvieron un gran deseo de llenarse de Dios 
y de vivir junto a él. Y alcanzaron la meta de 
la santidad. 

El amor de Dios, su santidad, está al alcan-
ce de todos, porque la santidad es cuestión 
de amor, de empeño por llegar, con la ayu-
da de la gracia divina, hasta identificarse 
con Jesucristo y parecerse a Dios nuestro 
Padre, que es amor, perfección absoluta.
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Jesucristo quiere que seamos santos, que nos parezcamos a Dios, nuestro Padre, como él. Tene-
mos la ayuda y la fuerza regeneradora del Espíritu Santo. Santos son, no los hombres o las mujeres 
que no han pecado nunca, sino “los que se han levantado siempre”. 

Dios nos llama a ser santos en toda circunstancia: en la enfermedad y en la salud, en los aparentes 
triunfos humanos y en los fracasos inesperados. El Señor nos quiere santos en todos los momentos. 
No esperemos a que llegue un tiempo más oportuno; este es el momento propicio para amar a 
Dios con todo nuestro corazón, con todo nuestro ser y para amar igualmente a nuestro prójimo. 
Hagamos realidad en nuestra vida la exigencia y llamada de Jesús: «Sed santos como vuestro 
Padre celestial es santo».

Sed santos como vuestro Padre celestial es san-
to (Mt 5, 48). La santidad se vive en las obras de 
misericordia, en las obras de caridad, y en el 
simple hecho de querer ser como Cristo para los 
demás a lo largo del día. La santidad es la ca-
racterística principal y la cualidad fundamental 
de Dios.

También la santa Madre Iglesia en el Catecis-
mo nos recomienda la “santidad cristiana” (Nros. 
2012-2016)

Espero no haberles cansado, sino ser un estímulo para responder a esta llamada que nos hace el 
Señor a todos, y nos ayude a responder; cada uno buscará el medio para reforzar su fe y amor, 
según su realidad y fomentar la vida de oración, pues Él nos dice: “Pedid, y se os dará; buscad, y 
hallaréis; llamad, y se os abrirá. “Porque todo el que pide, recibe; y el que busca, halla; y al que 
llama, se le abrirá” (Mt 7,7-8).

Os deseo todo bien y me despido fraternalmente

       Hna. Ascensión Martín Aparicio fmn   
       Comunidad Casa General
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PROFESIÓN DE HNA. JOANA MACUVA

El día 15 de agosto del año 2024 es una fecha que quedará grabada para siempre 
en el corazón de nuestra Hna. Joana Macuva. Ese día iba a consagrarse al Señor, es 
decir, emitir por primera vez sus votos religiosos ante el altar y en presencia de todas las 
personas que la acompañamos en la celebración. Tuvo la gran alegría de que viniera 
desde Portugal su hermana Dominga y dos amigas más: Erika y Nadia que quisieron 
estar a su lado en un día tan señalado. También estaba presente el P. Evaristo Costa 
que conoce y comparte con nuestras hermanas de Luanda y quiso acompañarla en 
este día tan importante para Joana.

La Eucaristía estaba programada para la tarde. Llegada la hora, poco a poco se fue 
llenando la Capilla que acabó repleta de gente. Sobre todo, mucha gente joven, de 
diferentes congregaciones, compañeras/os de las clases que reciben durante el año 
en Martí Codolar y profesores, que también quisieron compartir con Joana la alegría 
de ese día.

PLANTEMOS
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Concelebraron varios sacerdotes, conocidos y profesores de las clases y, como no podía faltar, 
nuestro querido Mosén Martí Bonet. 

Llegada la hora comenzó la ceremonia con toda solemnidad. Desde el principio hubo algo en el 
ambiente que todas vivimos, alguien lo resaltó y que fue el responsable de que todo saliera como 
debía salir: la NO PRISA. Me explico. En el momento de comenzar la ceremonia, se acabaron las 
prisas, no se medía el tiempo, la prioridad era la Celebración y todo lo demás se esfumó para 
que cada una de las personas viviéramos al máximo posible la esencia y el significado de lo que 
acontecía en cada momento. Cabe señalar que nuestra hermana Joana estuvo todo el tiempo 
serena, sonriente, y participativa en todo.   

Comenzó la Ceremonia y fueron entrando en la Capilla hacia el altar, por orden, los sacerdotes 
que concelebraban finalizando con la entrada de Joana acompañada de la Superiora General, 
su formadora y la superiora de la comunidad, se fueron colocando en los bancos previstos y 
comenzó la Celebración.

Uno de los momentos centrales, hubo varios, fue cuando el sacerdote comenzó el interrogatorio 
y le preguntó a Joana qué quería y si tenía plena libertad en su decisión. Naturalmente que ella 
respondió con total claridad y desenvoltura, despejando cualquier atisbo de duda, si es que la 
hubiera.

Sin duda que el momento más significativo fue la firma del acta sobre el altar ante toda la 
asamblea. Es curioso, pero lo viví como una novedad, mientras Joana firmaba, sentí que en ese 
instante ya era definitiva su alianza con el Señor.
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Es cierto que era el primer año de cinco más, pero la opción era determinante y el Padre y la 
Madre le abrieron sus brazos con toda seguridad para acogerla y darle el abrazo de bienvenida.

Después de los abrazos y los aplausos de la asamblea, Joana volvió a su sitio y siguió la ceremonia. 
Y aprovecho este espacio para felicitar a Joana por su serenidad, su desenvoltura en cada 
momento, sabiendo qué tocaba, y la sonrisa que permanentemente tenía en su rostro.

Acabada la Eucaristía, vinieron las felicitaciones, todos se acercaban a saludar a Joana, sobre 
todo quienes no podían quedarse a compartir por diferentes motivos. 

En el jardín ya se habían colocado las luces, la música y todo lo demás y estaba a punto para 
comenzar la merienda-cena que el catering había preparado. Tengo que señalar que fue una 
muy buena idea, era la mejor opción para un evento como el que tuvimos. Nadie se quedó sin 
comer, y además había la posibilidad de elegir.  Poco a poco la gente se iba acomodando, 
hacían sus círculos, se saludaban personas que hacía tiempo no se veían, pusieron música para 
ambientar un poco, y se creó un lindo ambiente.

Como vinieron muchos jóvenes formandos, compañeros de clase y demás, las risas y la fiesta 
estaba asegurada. 

Para resumir un poco, y siempre bajo mi punto de vista lógicamente, creo que se cumplieron las 
expectativas que teníamos. La participación en la Eucaristía, lo más importante, fue buena, todo 
se hizo con serenidad, sin prisas, dando el tiempo que cada momento requería, señalando todos 
los símbolos y signos para que cualquier persona que no estuviera acostumbrada o no supiera de 
qué iba entendiera lo que estábamos realizando.

Fue una noche larga, pero valió la pena, porque momentos así nos hacen recordar cuando 
cada una de nosotras hicimos nuestra Consagración. Evidentemente cada época tiene sus 
peculiaridades, nunca es igual, pero lo que no varía es el momento en que nos consagramos al 
Señor llenas de alegría y confianza de que Él jamás nos dejaría de su mano, y eso sirve para todos 
los tiempos.

Un abrazo.

        Hna. María del Carmen Fernández 
        Comunidad de Casa General 
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REGUEMOS

A MODO DE CRÓNICA

Muy queridas hermanas y lectores de Boletín Sembrando. 

A modo de crónica comunicamos algunos momentos importantes vividos en estos 
últimos meses aquí en Roma.

El 31 de mayo, último día del mes dedicado a la Virgen, rezo del Santo Rosario por los 
Jardines del Vaticano. Si bien se hace cada año, para nosotras fue la primera vez que 
estuvimos presentes. Con la asistencia de mucha gente, principalmente sacerdotes, 
religiosos, religiosas y fieles. Ya, al caer de la tarde, al inicio de los jardines se dio co-
mienzo al Santo Rosario y se inició la procesión, cada uno con la antorcha encendida, 
cantando y rezando. El paisaje ayuda a la contemplación, que es digno de visitar por 
la hermosura que encierra, variedad de plantas de todo tipo y colores, cuidado con 
mucho arte y esmero. Subiendo, subiendo, llegamos al final donde se encuentra la 
gruta de la Virgen de Lourdes, esta vez no estaba el Papa, el cardenal sustituto nos 
repartió la bendición, después del canto de la Salve, la despedida con la banda de 
música del Vaticano, un acto que deja un grato recuerdo.

Para visitar los jardines es necesario anotarse y pagar, pero en este acto nos fue todo 
gratis lo vivimos con mucho fervor y devoción.
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Día 2 de junio Fiesta del Corpus Christi, es 
tradición en Roma hacer la procesión con el 
Santísimo expuesto, tiempo atrás lo llevaban 
en una hermosa carroza desde la Basílica de 
San Juan de Letrán hasta la Basílica de Santa 
María la Mayor, hacía cuatro años que se ha-
bía suspendido por el Covid-19. Con gran ale-
gría para todos, se ha recuperado de nuevo.

La Eucaristía fue en San Juan de Letrán a las 
18 horas, presidida por el Papa Francisco, fi-
nalizada ésta, se inició la procesión. El Santí-
simo no lo llevaron en Carroza sino Bajo Palio 
y andando, no el Papa, sino un cardenal, se-
guido de la gran multitud de fieles, sacerdo-
tes, religiosos/as, fieles de diversas asociacio-
nes y de todo tipo. Son dos kilómetros de una 
Basílica a otra, la calle es recta y ancha, bien 
adornada con tapetes y símbolos eucarísti-
cos y religiosos. Bien preparada la megafo-
nía, íbamos cantando, rezando, suplicando 
y acompañando a Jesús Sacramentado por 
nuestras calles, manifestando públicamente 
nuestra fe y devoción a la Eucaristía, el reco-
rrido se hizo corto.

Llegados a la Basílica de Santa María la Mayor, a la entrada hay una gran explanada, se hicieron 
las últimas oraciones y nos dieron la bendición con el Santísimo, no se entró a la Basílica, imposible.  
Una costumbre que se ha recuperado con la alegría de muchos fieles, por la participación se vio 
el fervor y devoción de los cristianos. 

Día 16 de junio, participamos en la Asamblea General de nuestra Parroquia de SS. Fabiano y Ve-
nancio para elegir a los miembros que formarán el consejo parroquial. Empezó con la Eucaristía 
del domingo, siguió el tiempo de la comida, para continuar por la tarde. Quedando así elegidas 
las personas que formarán el Consejo Parroquial, cada una representante de las distintas activi-
dades que hay en la parroquia.

Fallece El Padre Manuel Blanco Rodríguez, ofm. La madrugada del 20 al 21 de junio el Señor llamó 
a sí, al Padre Manuel Blanco, a la edad de 85 años, en la Iglesia Santi Quaranta Martiri e San Pas-
quale Baylon en Roma, donde ha vivido 44 años.  Muy conocido y querido de las Hnas. de Roma, 
relator de la tesina de nuestra Hna. Liliana Guerra, siendo profesor en el Instituto Regina Mundi en 
Roma. Algunas veces visitó a las Hnas. de nuestra Casa General en Barcelona.
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Entre los diversos servicios que prestó en la congregación se encuentran: Definidor general, Minis-
tro provincial, Visitador provincial, Visitador en diversas Entidades de la Orden, así como Vicerrec-
tor, Decano y profesor de Filosofía en la Universidad Pontificia Antonianum y, más recientemente, 
confesor del Papa Francisco desde el año 2015.

Nosotras acudimos a rezar ante la capilla ardiente en casa Santi Quaranta, que poco antes había 
estado rezando también el Papa Francisco, nos contaba el superior de la casa con gran alegría 
mostrándonos la foto del Papa rezando con ellos ante el féretro del Padre Manuel.

También asistimos a la Misa funeral el día 24, un funeral muy emotivo, con el gran recuerdo y cari-
ño de todos hacia el padre Manuel Blanco, destacando sus virtudes y gran talento, su bien hacer, 
sobre todo su sencillez y humildad, dijo el Padre provincial en su homilía.

Nos encomendamos a él, a la vez que rezamos por su eterno descanso, que goce en el cielo de 
la presencia de Dios con todos los Santos.

Día 23 de junio, visita de las Religiosas “Esclavas Misioneras de Jesús” que están en la iglesia espa-
ñola de Santiago y Montserrat, si bien nos visitan con cierta frecuencia, esta vez tenía doble moti-
vo, era la despedida de Sor Yolanda Vega, que ha sido superiora de la comunidad más de cinco 
años, desde el inicio de la comunidad cuando nos retiramos nosotras. Nos unen unos lazos muy 
fuertes, estuvo sola viviendo con nosotras un tiempo, después vinieron dos más, en total unos tres 
meses, formamos una sola comunidad, viendo y aprendiendo nuestra misión con los sacerdotes y 
todo el funcionamiento de la casa. Cuando nos retiramos hemos seguido visitándonos, si bien las 
Hnas. de su comunidad han ido cambiando, ella ha estado ahí desde el principio. 

En esta visita tuvimos momentos de expansión y recreo, momentos de oración, rezamos las víspe-
ras del día, y momentos de compartir la cena rica y sabrosa que en compañía se saborea mejor. 
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Por último, como cuando los hijos visitan a los padres no se van de vacío, así fue, se llevaron algu-
nas plantas elegidas por ellas. Y, muy contentas, nos despedimos hasta la próxima. 

Nosotras siempre participamos de las distintas fiestas y celebraciones que se organizan en la Igle-
sia Nacional Española, el Rector nos hace siempre la invitación.  

Con estas cortas líneas nos despedimos.

Enviamos un abrazo fraterno para cada una de Las hermanas y para los distintos lectores de 
“Sembrando”.

         Hna. Asunción García  
         Comunidad de Roma

EXCURSIÓN A MONTSERRAT

Queridas Hermanas y al personal que leéis nuestro boletín ¡paz y bien!

Con alegría compartimos la experiencia que tuvimos 
el día 3 de junio en Montserrat, con los novicios y no-
vicias de la Unión de Religiosos de Cataluña, coinci-
diendo con el milenario de la fundación del monaste-
rio por el abad Oliba. Salimos de Casa General a las 
7:00 de la mañana y hacia Montserrat a las 9:30 de la 
mañana. Mientras subíamos a la montaña tuvimos la 
oportunidad de elevar el corazón al Señor, alabán-
dole y dándole gracias.

Llegamos a las 10:30 a Montserrat y a las 11:30 tuvi-
mos la misa.  Después nos saludó un monje que nos 
dio la bienvenida, éste nos llevó al encuentro de un 
novicio, el que nos dijo que estábamos en un lugar 
sagrado, porque allí estaban las tumbas de los márti-
res. Nos habló del monasterio y del estilo de vida de 
los monjes. El estilo de vida de los monjes es: oración 
humilde, lectura de la palabra de Dios, acogida de 
los peregrinos, Trabajo y estudio obligatorio.  Antigua-
mente llegaron a ser 120 monjes, actualmente son 40.

Nos decía que a Montserrat venían muchas personas por vacaciones o como turistas, y con ob-
jetivos muy diversos: apreciar la montaña, ver el monasterio, rezar ante la Virgen y pedirle su ben-
dición para los proyectos que tienen en la vida. Al monasterio también vinieron grandes Santos y 
todos los fundadores de Cataluña han pasado por Montserrat.
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Visitamos la sacristía nueva, la antigua quedo pequeña al aumentar el número de monjes, donde 
pudimos apreciar imágenes de Jesús en la santa cena y resurrección, y de varios Santos. De ahí 
pasamos a la Iglesia, estaban los niños de la escolanía los que nos dieron la bienvenida.

Después de compartir la comida, estuvimos sacando fotos buscando lo mejor del hermoso paisaje.

A las 16:00 nos desplazamos al monasterio de las benedictinas. Nos recibió una monja y nos llevó 
hasta la capilla, siguiendo la regla de san Benito que dice que “cuando reciban a un peregrino o 
visita llévenlos a la capilla y recen con ellos”.

Una de las imágenes de la capilla, la que significa la Encarnación, está dividida en luz y tinieblas 
representando a las personas que acogen la encarnación del Hijo de Dios y aquellos que la re-
chazan. La otra imagen representa la Resurrección, donde estamos todas las personas porque 
fuimos salvados del pecado.

Estas monjas benedictinas hacen manualidades, hacen imágenes de barro, de Jesús, de la Vir-
gen, de Santos y vasos con adornos florales. En la convivencia, unas se completan a las otras, por 
la diversidad de dones que hay entre ellas, unidas hacen muchas cosas, lo que nos hace sentir 
que unas nos necesitamos a otras.

Nos enseñaron la imagen de un árbol con muchas ramas, ese árbol es símbolo de la humanidad, don-
de cada persona ejerce una función y no podemos separarnos, porque solas no conseguiríamos vivir.

A las 17:30 nos despedimos de las monjas benedictinas y volvimos al monasterio de Montserrat 
para, a las 18:10, emprender viaje de vuelta a Barcelona.

Fue una jornada cultural, de convivencia fraterna y, cómo no, de alabanza y acción de gracias 
a Dios al contemplar la grandeza y belleza de la naturaleza.

Agradecemos a Dios la gracia que nos ha dado de participar en este encuentro de novicios/as 
de la URC, a Hna. Virginia por habernos invitado, a la comunidad de Casa General por habernos 
acogido y a nuestra comunidad de Terrassa por habernos permitido participar en este encuentro.

         Florinda Kakonda - postulante
         Violette Nshimirimana – aspirante 

VICARIATO APOSTÓLICO DE REQUENA, PARROQUIA “NUESTRA SEÑORA 
DEL PERPETUO SOCORRO”, ORELLANA. EXPERIENCIA MISIONAL

Mi vida transcurría cotidianamente en mi Prelatura de Caravelí, en diferentes parroquias. Siendo 
la última, la parroquia de “Santiago Apóstol” en el departamento de Ayacucho, aquí es cuando 
recibí la invitación del padre obispo Reinaldo para una misión en la Amazonía, específicamente 
el Vicariato de Requena en la Parroquia de Orellana. Acepté con mucho agrado la misión, pero 
también debo confesar que tuve algunos temores, me puse en las manos del Señor y cada día 
oraba por este nuevo apostolado, también quiero aclarar y precisar que tuve bastante información 
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de mis hermanos en el sacerdocio que me antecedieron en esta misión; pero la realidad es mucho 
más que las palabras.

Llegué a mi nueva parroquia “Nuestra Señora del Perpetuo Socorro” el 12 de marzo del 2024, 
después de un largo recorrido, tanto por vía terrestre como fluvial, llegué, no me imaginé que así iba 
a ser, primera enseñanza pedagógica divina. En el puerto me esperaban las religiosas hna. Olga, 
Hna. Victorina, no sabía que por estos tiempos el caudal del río Ucayali aumenta al punto de que 
puede inundar (alagar) cierta parte del pueblo, para suerte mía la casa cural estaba inundada, me 
tocó quedarme por cierto tiempo en un “hospedaje” de una familia católica y generosa, desde 
aquí frecuentaba a la parroquia.

Encontré una comunidad parroquial con mucha hambre y sed de Dios, necesitado de un pastor, 
algo que tengo que rescatar es la fe genuina de los fieles que, a pesar de haber tenido una larga 
ausencia de un sacerdote, la fe católica se ha mantenido, ayudados por las religiosas franciscanas. 
Entonces, siguiendo las líneas de una iglesia sinodal, empecé por la escucha y la sugerencia de 
reorganizar nuestra parroquia, formamos los consejos Pastoral y Económico, cada grupo formó 
su junta directiva, poco a poco se empezó a establecer la naturaleza y servicio de cada grupo 
parroquial, empezamos a caminar juntos.

Han pasado 3 meses y 25 días. Lo que al principio dije “que voy a la selva hasta diciembre de este 
año”, hoy ya no pienso así, no puedo abandonar esta obra de Dios, aquí es donde vi más de cerca 
el rostro del Señor. La realidad de esta parte de la Amazonía es muy triste, primero porque es un 
pueblo casi olvidado, han tenido algunos avances de desarrollo; pero las necesidades continúan, 
hay poca preocupación de los que gobiernan nuestro país, entonces pedí al Espíritu Santo que me 
ilumine en qué puedo contribuir para el desarrollo de este pueblo, me inspiró que, si deseo el progreso, 
entonces debo buscar un espacio y ayuda en algunos orellaninos comprometidos con su pueblo y su 
fe católica, en la formación de jóvenes líderes que tengan ese ideal. Segundo, la reevangelización en 
nuestro pueblo de Orellana, quedé impresionado, con nudos en la garganta, de saber y escuchar que 
hay muchas personas jóvenes y adultos que no tienen los sacramentos de iniciación cristiana, poco 
conocimiento de la doctrina Católica, por lo mismo frecuentemente recurren al “médico” (chamán).

Por otro lado, visitando y celebrando la Santa Misa y bautismos en algunas comunidades de 
nuestra parroquia, pude ver que la realidad litúrgica y sacramental es similar a la de Orellana y 
tienen muchas más carencias de los servicios básicos (agua, luz, desagüe, etc.). Varios de los viajes 
fluviales, porque es la única forma de llegar a los pueblos, han sido experiencias fortalecedoras y 
bendecidas, algunas veces tuvimos dificultades, cierto temor humano, como alegría y valoración 
de los primeros frailes franciscanos y todas las misiones que heredaron a estas tierras inhóspitas. 
También muchas de las familias son monoparentales, disfuncionales, separadas, han tenido 
compromisos anteriores, estas realidades se ven reflejadas negativamente en los niños y jóvenes, 
carentes de afecto, descuido en los estudios para trabajar, inseguridad, inestabilidad emocional, 
entre otros; los mismos adolescentes de nuestra parroquia no están lejos de esta triste realidad, 
le pregunto en mis oraciones ¿qué hago, Señor, con todo esto?  Buscar y brindarles actividades 
donde puedan desarrollar sus talentos y ser un padre espiritual para ellos.
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Aunque es poco tiempo que estoy aquí, estoy contento de que cada día voy conociendo su cultura, 
sus sueños, sus costumbres, sus luchas por salir adelante. Aquí la realidad es dura, difícil; pero si todo 
esto me mostró el Señor Jesús es por algo y quisiera responderle como Nuestra Madre María con un 
Sí, aquí estoy para hacer tu voluntad, sé que sólo no podré realizar este proyecto por eso es urgente 
y necesario trabajar en comunión con nuestro Padre obispo, la comunidad parroquial y todos los 
fieles de nuestra parroquia. Agradezco al Señor por haberme traído a esta parroquia, a mi obispo 
por haberme mandado aquí, a las religiosas, a los fieles por su acogida y pido a ustedes madres 
franciscanas que por favor oren por esta parroquia y pueblo de Orellana, como también por este 
sacerdote diocesano. Todo este proyecto pastoral será en la voluntad del Señor. 

En comunión.        
          Pbro. Ignacio Alejo

LOURDES, LUGAR PARA SOÑAR

Queridas Hermanas y lectores de nuestro boletín “Sembrando”:

Con gran alegría quiero compartir con ustedes la experiencia de mi primera peregrinación a Lour-
des con la Hospitalidad de Barcelona, Terrassa y Sant Feliu.

Jesús respondió a sus discípulos: “venid y veréis.”  Yo también por una gran suerte, me fui a ese lugar 
que me sobrepasa nombrarlo, vi y experimente el encuentro con Dios y conmigo misma, porque si 
uno no se encuentra consigo mismo, tampoco puede llegar a valorar su encuentro con el Creador
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de todo.  Salimos de la estación de Francia el día 27 de ju-
nio por la mañana; nosotras éramos 8 “Darderas” y cada 
una viajaba en el autobús que le habían asignado. Junto 
con la Hospitalidad llegamos a Lourdes el mismo día ha-
cia las 18 horas. En camino rezamos: laudes, ángelus, el 
rosario y cantamos pidiendo a Nuestra Madre a que fuera 
nuestra compañera de camino.

Desde el año 2007, no he cesado de pedir a Dios el regalo 
de pisar ese lugar sagrado. Pero como el tiempo de Él es 
completamente distinto al mío, llego esa hora cuando Él 
quiso. Hace falta pedir, confiar, y esperar. Hay un cantan-
te que conozco, y una de sus canciones dice: pedir no es 
mandar, es suplicar y saber esperar. Así que, pedí al Señor 
y me concedió lo que mi corazón deseaba. Lourdes es 
un lugar de oración, de sanación, de belleza natural que 
demuestra la grandeza del Creador y la riqueza que tiene 
la Santa Iglesia Católica, o sea, que tenemos los católicos.

Tuve ganas y deseo de ayudar a los enfermos, sin esperar nada a cambio, experimenté la cercanía 
y la fuerza que me regalaba el Dueño todo por intercesión de Nuestra Madre. Me sentí y me siento 
feliz de haber participado en distintas celebraciones como: la celebración Eucarística, la celebra-
ción de la penitencia, el rosario, la procesión de las antorchas la que me emociono y de mí interior 
salían estas palabras: dichosos nosotros que después de creer en la Santísima Trinidad, creemos en 
la Santa Iglesia Católica, dichosos nosotros porque tenemos una Madre que está presente en todo 
momento, una Madre que nos acompaña en las alegrías y en el dolor. También, hicimos la Adora-
ción, en la basílica subterránea, sin duda creo que cada uno de nosotros experimentó la presencia 
divina y alivio en el corazón. ¿Qué más puedo explicar y qué puedo dejar? No quiero olvidar el ges-
to de agua en la piscina ¡yo tenía ansias de poder realizar este gesto! y llegó el día y la hora; antes 
yo me decía, me puede faltar todo lo demás, pero ese gesto no. Así que después de comer, me fui 
en buscar algún enfermo y por suerte encontré una señora, que por ser enferma nos hicieron pasar, 
a pesar de tanta gente que estaba esperando. La señora me decía, qué suerte he tenido de que 
me viniera a buscar, y yo en mi interior decía: la suerte ha sido mutua, ella por aceptar que la llevará 
y yo por llevarla a la piscina. El acto de la piscina consiste en pedir a la Virgen María que interceda 
por las necesidades que cada uno tiene, luego te dan agua para lavarte las manos, lavarte la cara 
y para beber, y se acaba agradeciendo a la Virgen María por su intercesión.

Otra actividad que me sorprendió fue, velar. No me creía capaz de pasar la noche velando. Qui-
zás es porque contaba con mis pobres fuerzas. Sin Él no puedo nada, pero cuando Dios pide algo, 
también da la gracia y gracias a ÉL velé y no me dormí.

Tuve ocasión de conversar con distintas personas: adultas y jóvenes que buscan saber qué es 
realmente la vida consagrada, me preguntaban si me sentía feliz en esta vida, y otras preguntas 
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según sus inquietudes. Por algunas conversaciones, entendí que el ser humano no ha sido creado 
para vivir solo como si fuera una isla. Que tenemos que vivir el presente como regalo, aunque a 
veces tengamos que pasar por momentos amargos o difíciles, aunque muchas veces depende 
de cómo acojo o vivo ese presente. Fueron momentos de testimoniar mi fe y volver a preguntar-
me si realmente lo que hablo lo hago, porque es fácil hablar palabras dulces, pero vivirlas es otro 
asunto. También experimente que allí, aunque uno éste cansado, no le falta la felicidad.

Volvimos el día 1 de junio, cantando, orando, contentísimos y con el deseo de volver otra vez en 
peregrinación a Lourdes. No puedo escribir todo lo vivido, porque es mucho.  Acabo agradecien-
do a Dios por el regalo tan inolvidable. A nuestra Congregación por la oportunidad que me dio 
y a tantas personas por sus conversaciones, por sus preguntas; por las orientaciones que recibí, 
había una señora que me decía: en tal lugar hay esto y esto, si quieres puedes visitarlo. Y acababa 
diciéndome: seguro que te gustará. ¡A ella le agradezco tanto!

         Pascasie kamaliza. Novicia
         Comunidad de Casa General 

PEREGRINACIÓN A LOURDES

Queridas hermanas y a todos los que leen nuestro boletín: ¡Paz y bien!

Queremos compartir con vosotros la experiencia que se nos regaló con la peregrinación al San-
tuario de Lourdes.

En primer lugar, agradecemos a Dios Todopoderoso, por las bendiciones recibidas; porque nunca 
pensamos que se nos regalaría pisar la tierra de la aparición de la Virgen Santísima.

Para nosotras ha sido como un milagro que esto se diera en nuestras vidas; haber podido com-
partir con toda la Hospitalidad esta experiencia tan inolvidable; por esto, agradecemos a las 
hermanas con las que hemos compartido esta peregrinación, han estado siempre con nosotras 
orientándonos en el servicio, y un Gracias especial a nuestra Madre maestra María Leticia, que 
nos ha ayudado incansablemente.

Entonces, nuestro viaje empezó el 27 de junio, cuando salimos de la Comunidad de Terrassa a las 
5 de la mañana rumbo a la Estación de Francia de Barcelona, donde llegamos muy puntuales y 
esperamos la salida de los autocares con los enfermos. Después de unas horas de viaje, llegamos 
a Lourdes a las 18.30 horas con mucha alegría y emoción.

Cuando llegamos a Lourdes, hemos sentido una paz interior, una alegría, un amor a la Virgen y 
muchas cosas, que no tenemos cómo ponerlas en palabras. Después de ayudar a acomodar a 
los enfermos en sus habitaciones y cenar, nos fuimos a la Gruta y cuando estuvimos allí, sentimos 
la maternidad de la Virgen María, fue como un abrazo de bienvenida con mucho cariño que ha 
tocado nuestros corazones y nos hace reconocer el gran amor que Dios nos tiene. Este momento 
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no se puede describir con palabras para agradecer este regalo y solamente sentíamos una emo-
ción y alegría hasta las lágrimas que por un momento nos invadió.

En el día 28 tuvimos la celebración del perdón y luego las Confesiones. Por la tarde, hacia las 13:30 
horas, fuimos para las aguas de las piscinas, en donde realizamos el gesto que la Virgen reco-
mendó a Santa Bernardita, es decir, después de elevar nuestra oración, nos lavamos las manos, 
seguidamente, con otro poco de agua en las manos, la bebemos, y, por último, con otro poco de 
agua, nos lavamos el rostro. Al final, después de estos gestos sencillos, terminamos rezando juntos 
el Ave María.

A las tres de la tarde tuvimos la misa, que fue presidida por el Cardenal Juan José Omella. El ofer-
torio recogió fotos de peregrinaciones anteriores que recogían el significado de lo que es pere-
grinar a Lourdes: disposición, creencia, confianza, devoción, optimismo, afecto, comunicación, 
fraternidad, emoción, hermandad, fe, alegría, vida, etc.

El sábado 29, por la tarde, como había un pequeño espacio libre y nuestro servicio lo permitía, fui-
mos a la visita de los pasos de Santa Bernardita. Visitamos su casa paterna y la rectoría en donde 
ella estuvo y, después de estas visitas tan bonitas que nos llenaron de mucha emoción al conocer 
muchas cosas sobre su vida, sentimos en el corazón una conmoción mezclada con mucho agrade-
cimiento, porque pudimos ver que Dios ama realmente a los pequeños y está presente en todas las 
tempestades de la vida. Desde esta experiencia podemos ver que Dios también está presente con 
nosotras, en nuestras vidas, en nuestra historia personal, en la historia de nuestras familias, siempre ha 
estado y siempre estará alentándonos para ser generosas en la entrega, en su seguimiento.
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Al regresar de esta visita, nos unimos a la Procesión con el Santísimo y Adoración en la basílica 
San Pío X.

Al estar en la Adoración nos sentimos muy amadas por el Señor y es inexplicable describir también 
los rostros de paz y amor de todos, enfermos y peregrinos, durante la Adoración. 

En este mismo día 29, después de cenar, tuvimos otro de los momentos maravillosos de esta pere-
grinación: la procesión de antorchas rezando el Santo Rosario en muchas lenguas.

Al día siguiente, domingo, a las 9:30 horas, tuvimos la Misa Internacional, presidida por el Cardenal 
de Barcelona Mons. Juan José Omella, en la cual concelebraron 10 Obispos y muchos sacerdotes 
de muchos lugares y países, venidos en peregrinación a Lourdes.

Durante la homilía, Monseñor Omella decía que la voluntad de Dios se ha cumplido en nuestra 
Madre y ella pidió a Santa Bernardita que dijera a los sacerdotes que construyeran una capilla en 
este lugar. Al pasar el tiempo, lo que era una capilla se tornó en lo que ahora conocemos y ve-
mos, una gran Basílica; en la que recibimos el Pan de la Palabra y de la Eucaristía, acompañados 
de Nuestra Madre, San José, Santa Bernardita y todos los Santos.

Continuando con la homilía, Monseñor Omella nos dijo que la Palabra de Dios de ese domingo 
nos traía un mensaje con tres puntos: Confianza, caridad-solidaridad y esperanza.

Explicando sobre la Confianza decía, que estamos en las manos de Dios, unas manos amoro-
sas que pueden cambiar nuestras vidas. Aceptar con confianza lo bueno y no tan bueno, es 
camino de paz, amor y alegría. En este sentido, nunca podemos compararnos con los demás, 
porque cada persona ha recibido sus dones, que debe ponerlos al servicio de sus hermanos. 
Desde este aspecto también nos dice a cada uno: “a ti te llamé, ¿no soy tu Padre?, ¿por qué 
dudas? ¿por qué tienes miedo? En este punto, Monseñor nos recordó también las palabras de 
la Virgen de Guadalupe a Juan Diego cuando le dijo: ¿por qué huyes, acaso no estoy yo aquí, 
que soy tu Madre? ¿No estás bajo mi sombra y protección? ¿No soy tu fuente de alegría? “Soy 
tu Madre, que te ama”. Con la ayuda de la Virgen María pues, ponemos nuestra confianza en 
su Hijo Jesucristo.

En cuanto a la Caridad y solidaridad, nos recordó las palabras de San Pablo cuando nos dice que 
conocemos la gracia de Nuestro Señor Jesucristo, que siendo rico se hizo pobre para nosotros, 
para identificarnos con su pobreza. Cristo ha compartido y comparte con nosotros para hacernos 
fuertes y vivir en paz. El amor que brota del Corazón de Jesucristo ha sido derramado en nosotros 
para que podamos amarnos mutuamente y tengamos muy presente lo que Él nos dijo en el evan-
gelio “lo que hicisteis con uno de mis hermanos más pequeños, conmigo lo hicisteis”. Agarrémo-
nos firmemente al Señor para poder cargar nuestras cruces.

Y, por último, la Esperanza: Jesucristo Hijo de Dios es principio y Fuente de nuestra esperanza 
y el que desea encontrarse con el rostro de Cristo recupera el rostro de la vida. Señor, ensé-
ñanos a poner nuestra esperanza y digamos también como san Francisco: “Tú eres mi Dios y 
mi todo”.
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Al terminar estas letras, compartiendo algo de lo vivido, decimos que la convivencia con los en-
fermos ha sido una motivación para nosotras, para seguir siempre adelante con nuestras vidas y 
nuestra vocación, teniendo la certeza de que Dios siempre está con nosotras y que confiemos a 
pesar de las piedras del camino, los errores y cruces que se nos presenten. Que confiemos en su 
gracia que nos fortalece y nos muestra la verdad de la vida.

En todo momento, los rostros de los enfermos nos mostraban el amor, la confianza, la cercanía y 
la ternura de Dios que tiene con sus hijos; la fe en Dios que nos da la fortaleza, el amor a Nuestra 
Madre y muchas cosas que no conseguimos expresar en palabras, solamente el corazón es capaz 
de entender y que queremos queden para todos como invitaciones a todos para seguir en cada 
momento.

Un saludo fraterno.
       Florinda Kakonda y Violette Nshimirimana
       Comunidad de Terrassa - Postulante y aspirante
 

SER COMO ERES TÚ, SERVIDOR DE LOS DEMÁS

Es imposible describir con palabras los inolvidables días que pasamos en Tierra Blanca. Durante 
casi dos semanas, un grupo de jóvenes de la Pastoral Universitaria de Sevilla, España, estuvimos 
junto a las hermanas Franciscanas Misioneras de la Natividad de Nuestra Señora, dentro de la ex-
periencia misionera que vivimos este verano en el Vicariato Apostólico de Requena.
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De madrugada nos recibió la hermana Inés al llegar a la localidad, quien nos enseñó dónde nos 
quedaríamos durante los días siguientes. Por delante, once días en los que pudimos introducirnos 
en la comunidad parroquial y conocer diferentes facetas de la misma.

La primera semana celebramos en las instalaciones de la parroquia un campamento vocacio-
nal. Participaron más de 100 niños de entre 3 a 18 años de Tierra Blanca y un grupo de jóvenes 
de Contamana que nos acompañó. Durante 5 días trabajamos diferentes facetas de la vo-
cación con el objetivo de ayudarlos a descubrir a qué los llama el Señor. Tuvimos dinámicas, 
explicaciones y muchos juegos e incluso un himno con baile, titulado: “Dime, Señor”. El primer 
día trabajamos la vocación a la santidad, a la que estamos llamados todos los hijos de Dios. El 
resto de jornadas fueron dedicadas a las diferentes vocaciones. De la vocación al matrimonio 
pasamos a la vocación a la vida religiosa, luego la sacerdotal y en el último día la llamada a 
ser animador y catequista de comunidad. Cada jornada pudimos contar con testimonios de 
diferentes personas, que nos ayudaban a conocer de primera mano cómo fue su llamada y 
cómo viven su vocación. Fueron unos días en los que disfrutamos y aprendimos mucho unos 
de otros.

Una vez acabado el campamen-
to, la siguiente semana que pasa-
mos con la comunidad de Tierra 
Blanca conocimos diferentes rea-
lidades de la zona. Un día fuimos 
a conocer a una colonia de Me-
nonitas que viven cerca, donde 
pudimos conversar con uno de sus 
líderes. También visitamos los case-
ríos Miguel Grau y Dos de Mayo; y 
el barrio de San Juan. Hicimos una 
excursión al río Yura, nos reunimos 
con el nuevo equipo de Cáritas 
que se está formando en la pa-
rroquia, y visitamos los colegios de 
inicial y el instituto, donde tuvimos 
charlas formativas con algunas 
clases. También realizamos visitas 
por las casas, donde pudimos co-
nocer de cerca a las familias y sus 
situaciones.

Fue muy triste la despedida, pues en el tiempo que estuvimos pudimos establecer muy buenas 
relaciones con todos los chicos. Fueron muchos los que, después del campamento, nos acom-
pañaron a cada una de las actividades que realizamos y venían diariamente a compartir la Eu-
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caristía con nosotros. En nuestros corazones quedan cada uno de los momentos aquí vividos. El 
compartir con las hermanas Inés y Patricia, poder conversar con ellas y conocerlas ha sido todo 
un regalo en esta experiencia. Junto con el Padre Antonio, hemos podido saber de su carisma y 
cuál es la importante labor que cada uno realiza, así como el bien que le hacen a Tierra Blanca. 
Han sido nuestros ángeles de la guarda durante nuestra estancia, nos han proporcionado todo lo 
necesario y, pese a lo lejos que estábamos de nuestra tierra, gracias a ellos hemos estado como 
en casa. También nos queda para siempre cada momento vivido con los chicos de la parroquia, 
y todo lo que hemos aprendido con ellos. Las familias, que nos han acogido con una amabilidad 
inmensa, siempre con buenas palabras; los animadores, que tienen la importante labor de man-
tener vivas las comunidades durante todo el año; o las catequistas de Tierra Blanca, que nos han 
tratado con el mismo cariño que ellas dan a los niños; así como el grupo de Cáritas, que ceden 
su tiempo a ayudar a quien más lo necesita.

En definitiva, nuestra estancia en Tierra Blanca ha sido inolvidable. Poder conocer a esta preciosa 
comunidad de personas y compartir con ellos durante estos días quedará para siempre en cada 
uno de nosotros. Dejan una huella imborrable en nuestros corazones que marca un antes y un 
después en nuestras vidas. Qué bonito ha sido poder ver al Señor reflejado en cada persona y en 
cada gesto, pues ha sido él quien nos convocó a los tierrablanquinos y españoles y verdadera-
mente él nunca se equivoca.

El Señor ha estado grande con nosotros y estamos alegres (Salmo 125)

       Pablo
       Joven universitario de la ciudad de Sevilla
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LA COSECHA

APERTURA DE LA CAUSA HNA. MARÍA 
MERCEDES ANTELO

Queridas hermanas y todos los que leen este boletín. Hoy quiero 
compartir con todos Uds. una gran alegría que no es sólo mía, 
sino de toda la Congregación. Se ha iniciado ya la sesión de 
apertura de la investigación de la Causa de Hna. Mercedes An-
telo Pérez. Y quiero explicarles brevemente a las que no pudie-
ron estar presentes cómo se llevó a cabo la ceremonia. 

¿Fue el día 25 de este mes de junio en el Obispado de Barcelona. 
Fuimos Hnas. de las comunidades de Barcelona, Terrassa y Madrid. 
Y también nos acompañaron muchas personas que nos conocen y 
se hicieron presentes ese día tan importante y deseado para todas 
nosotras. De esta casa sólo quedaron dos hnas. para guardarla, el 
resto, partimos alegres para el Obispado. Nada más entrar a la sala 
se veía al final un precioso cuadro de la Hna. Mercedes.  

La ceremonia fue presidida por Mons. Javier Vilanova, Obispo 
Auxiliar de Barcelona, y la inició invocando al Espíritu Santo.  Se-
guidamente, el director de la Oficina Diocesana para las Causas 
de los Santos, Padre Josep Mª Blanquet, dio la palabra al postu-
lador de la Causa, P. Gabriel Carrió, quien presentó su nombra-
miento al Sr. Obispo y le pidió que se inicie la investigación dio-
cesana sobre el presunto martirio de la Sierva de Dios, Hermana 
María de las Mercedes Antelo Pérez.

El P. Gabriel recordó los aciagos días vividos durante la perse-
cución religiosa sucedida entre 1936 y 1939, que fue una dura 
prueba a la fe de muchos sacerdotes, religiosos y laicos, pero 
también un legado de esperanza y reconciliación que ahora 
celebramos. Y que, en un mundo que todavía enfrenta divisio-
nes y conflictos, el ejemplo de la Sierva de Dios, María de las 
Mercedes, nos guía hacia la reconciliación y la paz.
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A continuación, la Sra. Màrion Roca, Canciller de la Diócesis y Notaria, leyó la carta del Dicasterio 
de las Causas de los Santos que autoriza a la apertura de la investigación diocesana y el escrito del 
Arzobispo Juan José Omella.   

Seguidamente, el Sr. Obispo, Mons. Javier Vilanova confirmó el nombramiento del tribunal y del 
postulador y los invitó a hacer el juramento de cumplir el propio deber con fidelidad y guardar el 
debido secreto de oficio.

El Delegado Episcopal señaló la citación para la declaración de la primera testigo M. Rosario Gar-
cía Conde.

Finalmente, el Obispo Mons. Javier Vilanova cerró el acto dirigiéndonos unas palabras. Señalando la 
emoción vivida por los presentes ante la alegría que acompaña al martirio, que para los cristianos 
es dar testimonio de la vida que queremos llevar, y en el caso de nuestra hermana Mercedes fue 
ciertamente heroico, porque sabiendo que podían matarla, ella no dudó ni un segundo en decirles 
con valentía y determinación: “He creído, creo y creeré” ¿es necesario decir algo más? Mons. Vila-
nova nos invitó a encomendarnos a la Hermana Mercedes, que se encuentra en la segunda etapa 
de su vida, que es la Eternidad, desde donde trabaja con más fuerza.

Acabado el acto, M. Rosario invitó a todos los presentes a salir al patio para compartir un helado 
que en esa tarde calurosa nos vino muy bien. 

Muchas personas se nos acercaron a saludarnos, felicitarnos y darnos la enhorabuena por el tesoro 
de Hermana Mercedes. Naturalmente nos quedamos hasta el final para agradecerles su compañía. 
Cuando ya hubo acabado todo, esperamos a los taxis que nos devolverían a casa y llegamos muy 
contentas, dando gracias a Dios y con una especie de “misión cumplida”.

Yo no conté cuántas personas vinieron, pero al salir al patio para tomar un helado, estaba lleno de 
gente, sacerdotes, los salesianos, conocidos, las directoras de los centros, hermanas, amigos, etc., 
etc. 

Pedimos al Señor, si es su voluntad, que conceda a nuestra hermana la gracia de contarla entre los 
Santos. Y que desde el Cielo nos ayude a ser firmes en nuestra entrega y firmes en nuestra vida de 
Consagradas, ella nos lo dejó en tres palabras, he creído, creo y creeré.

Y nada más. Sabemos que ella desde el cielo nos ayuda y nos alienta. Y recuerdo que, hablando 
con un sacerdote en el patio, mientras tomábamos un heladito nos dijo a quienes estábamos por 
allá, que confiemos en el Señor, que sabe lo que hace y Él ya tiene sus planes hechos. Estemos se-
guras que los cumplirá. 

        Hna. María del Carmen Fernández
        Comunidad de Casa General
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NOTICIAS

INVITACIÓN A 
LA APERTURA 
DE LA CAUSA 
DE NUESTRA 
HNA. MARÍA DE 
LAS MERCEDES 
ANTELO

INVITACIÓN 
A LA PRIMERA 
PROFESIÓN DE 
LA NOVICIA 
JOANA 
MACUVA
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INVITACIÓN A 
LA PROFESIÓN 
PERPETUA DE 
LAS HERMANAS 
CAROLINA 
FERREIRA Y 
ERMELINDA 
THISSIPO

MISIÓN DE 
ORELLANA 
(PERÚ)
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NECROLÓGICAS

Joaquina Katchitchi, mamá de Hna. Ermelinda Thissipo de la comunidad de 
Huambo (Angola). Falleció el día 26 de agosto de 2024.

« YO SOY LA 

RESURRECCIÓN 

Y LA VIDA »



Congregación de Hermanas Franciscanas 
Misioneras de la Natividad de Ntra. Señora


